

est excellent; il signale bien des formes modernes d'apostolat qui sont actuellement à peine entamées.

Écrit durant le Concile, le volume est cependant déjà tout imprégné de l'esprit des documents publiés ensuite par celui-ci; c'est la meilleure louange qu'on puisse lui donner.

Il fournit un cadre général, déjà assez riche quoique nécessairement sommaire. Et c'est bien le souhait de l'auteur que chaque chapitre, voire chaque paragraphe donne lieu à des études ultérieures. Le volume aurait pu y aider encore plus si la bibliographie spéciale, qui existe déjà assez abondamment, avait accompagné chaque chapitre. La bibliographie qui termine le volume servira en tout cas d'ouverture générale. Félicitons l'auteur pour ce *blue-print* d'ensemble qui amorce une multitude de problèmes et fournit déjà, avec grand bon sens, des éléments de solution en bien des cas.

Löwen/Rom

J. Masson S.J.

**Nebreda, Alfons M., S.J.:** *Kerygma in Crisis?* Loyola University Press/Chicago 1965; 140 p., \$ 3,50.

L'auteur publie ici le texte de conférences faites en différents endroits des États-Unis. Il s'agit du contenu de la prédication missionnaire. L'auteur se fonde avant tout sur son expérience au Japon, et parle en premier lieu pour le Japon. Mais il apparaît clairement qu'il entend donner à ses principes une valeur universelle. En même temps, les thèses défendues ici se présentent comme une sorte de commentaire officieux des résolutions de la Semaine de Catéchèse missionnaire pour l'Est Asiatique de Bangkok en 1962. Le thème fondamental du livre est une mise en question d'une catéchèse trop exclusivement kérygmaticque. Au cours des dernières décades, l'évolution de la catéchèse en Allemagne et en France a conduit à souligner son aspect kérygmaticque. On a tendu à ramener les problèmes missionnaires de prédication à la présentation du message. Le P. NEBREDÁ montre que le message n'est souvent pas accessible aux païens. Avant de le proclamer, il faut recourir à des approches. L'auteur utilise pour les décrire les deux concepts de *pré-évangélisation* et d'*apologétique positive*. L'essentiel de ce petit livre se trouve dans l'exposition de ces deux concepts et des notes principales qu'il conviendrait de donner à un travail de pré-évangélisation ou d'apologétique positive. Sans cela on court le risque d'en appeler à un acte de foi de pur fidéisme. La foi qui commande la conversion doit être un acte raisonnable. Le P. NEBREDÁ s'exprime surtout dans les catégories françaises de l'Institut Catéchétique de Paris, notamment celles du P. Liégé. L'exposé est d'une clarté remarquable et la présentation impeccable.

Recife (Brésil)

J. Comblin

*Padre Paolo Manna ieri e oggi.* Nel cinquantesimo di fondazione dell'Unione Missionaria del Clero. Pontificio Istituto Missioni Estere/Napoli (Via Tasso, 91) 1966, S. 144.

Zum 50jährigen Bestehen des Priester-Missionsbundes erscheint dieses Erinnerungsbuch an P. Manna, der gemeinhin als der Initiator und Gründer dieses nunmehr „Päpstlichen Werkes“ betrachtet wird. Ein Vorwort von Kardinal MARELLA, dem Präsidenten des Sekretariats für die Nichtchristen, leitet die Beiträge ein, die Leben und Tätigkeit des großen Missionars beleuchten. — Daß der Gedanke, den heimatlichen Weltklerus für die Mission zu interessieren,

P. Manna nicht allein beschäftigt hat, wird von G. NARDI ehrlich zugegeben, wenn auch die Charakterisierung der (von J. Schmidlin) initiierten Welt-priester-Missionskonferenzen als rein kultureller Veranstaltungen (69 f) nicht zutrifft.

J. Glazik

**Pape, Carlos, SVD:** *Katholizismus in Lateinamerika* (= Veröffentlichungen des Missionspriesterseminars St. Augustin, Siegburg, Bd. 11). Steyler Verlag 1963; 262 S., DM 15,80.

CARLOS PAPE ist Chilene. Er absolvierte seine theologischen Studien im Missionspriesterseminar St. Augustin und studierte anschließend Missionswissenschaft an der Gregoriana. Er ist Professor für Missionswissenschaft an der katholischen Universität Santiago, Mitarbeiter der Zeitschrift *Teología y Vida* (Santiago) und Generalsekretär des ökumenischen Büros der chilenischen Bischofskonferenz. Die Anregung zu seiner Veröffentlichung erhielt PAPE durch zahlreiche Einladungen zu Vorträgen über Lateinamerika während seiner Studienzeit in Deutschland. Er weist im Vorwort darauf hin, daß das Buch in seinen Grundlinien auf das Jahr 1957 zurückgeht.

Die drei ersten Teile (1—111) behandeln in allgemein verständlicher Weise die Missions- und Kirchengeschichte des amerikanischen Südkontinents. Diese geschichtliche Übersicht ist für einen breiten Leserkreis bestimmt und kann in diesem Sinne als gut gelungen bezeichnet werden. Das Buch will nicht *ex professo* Missionsgeschichte bieten, sondern nur als Hintergrund zum Verständnis der gegenwärtigen kirchlichen Situation. Ziel des Buches ist Einführung in das Verständnis der heutigen Lage. Wir haben allen Grund, PAPE dankbar zu sein für diese historische Zusammenschau, die für den angesprochenen großen Leserkreis wirklich das Rechte trifft. Im übrigen wissen wir, daß der junge Verfasser sich seine Sache nicht leicht gemacht hat.

Teil IV (115—150) befaßt sich mit der Problematik des heutigen Lateinamerika im sozialen Umbruch (Bevölkerungszuwachs, Landverteilung, Verstädterung, Wohnungsproblem, Ernährung, Gesundheit und Hygiene, Erziehung, Familie). In Teil V (151—229) rangieren als Hauptsorgen der Kirche in Lateinamerika: Priesterangel, Einbruch der Protestanten, Bedrohung durch den Spiritismus, Kommunismus. Die Gliederung dieses Teils ist nicht gerade adäquat und manche der gebotenen Daten sind inzwischen überholt. Teil VI (231—245) bietet eine Zusammenfassung mit Ausblick. Die Anmerkungen (mit zahlreichen Statistiken) sind dem Text in einem Anhang (247—262) beigegeben. Mancher Leser hätte sich wohl noch ein Register gewünscht. PAPES Publikation kann als eine der brauchbarsten über die Kirche in Lateinamerika (im deutschen Sprachraum) angesehen werden. Wir wünschen dem Buch eine stets weitere Verbreitung. Für alle, die sich im Rahmen der Adveniat-Aktion oder sonstwie in Vorträgen und Unterricht mit kirchlichen Problemen in den Entwicklungsländern befassen, ist es eine ergiebige Materialquelle.

Münster

Werner Promper

**van Straelen, H., SVD:** *Our Attitude towards Other Religions*. With a Preface by His Eminence Paul Cardinal Marella. Enderle-Herder/Tokyo 1965; 115 S.

Die Bedeutung dieses Buches liegt darin, daß es mit überzeugender Klarheit die Notwendigkeit eines ernsteren Zusammenarbeitens zwischen den Theologen der Heimat und den Missionaren dartut.